

# CORRIENTES ACTUALES DE INVESTIGACION

**A** fin de responder a algunas cuestiones orientadoras acerca de los rumbos que la Historia económica en España ha seguido, y que ante sí tiene abiertos en el presente, se han elegido siete catedráticos de Historia de diferentes Universidades españolas de distintas procedencias metodológicas y de diversas preocupaciones temáticas. Tienen en común, sin embargo, el hecho de haber desarrollado campos de investigación en los que otros estudiosos de la Historia económica han abundado más tarde, y que constituyen hoy, sin duda, aquellos que más atención atraen y mayor esfuerzo concitan entre los profesionales españoles de esta materia.

Gonzalo Anes, Catedrático de Historia Económica de la Universidad Complutense, ha renovado, principalmente mediante el descubrimiento de nuevas fuentes documentales y la aplicación de modelos económicos a la historia del Antiguo Régimen, los estudios sobre el sector agrario de la economía española entre los siglos XVI y XVIII. Además, en su aportación al conocimiento de los señoríos en el siglo XVIII ha traído nueva luz a este tema, así como en sus estudios sobre las sociedades de Amigos del País y, en general, del funcionamiento de las instituciones del Antiguo Régimen. Josep Fontana, Catedrático de Historia Económica de la Universidad Autónoma de Barcelona, ha emprendido, en una extensa serie de trabajos, el análisis del cambio social en la España del siglo XIX; su objetivo es la relación, no siempre unidireccional, entre las transformaciones económicas, la composición y la confrontación de las clases sociales protagonistas de las mismas, y la configuración institucional que adopta, en virtud de tales modificaciones y de tales conflictos, la entera sociedad. Su obra, seguramente, es la más original y dinámica entre las de aquellos que aplican el análisis del materialismo histórico al estudio de las transformaciones de la España contemporánea. Francisco Simón Segura, Catedrático de Historia Económica de la Universidad Nacional a Distancia, es autor de varios trabajos sobre el proceso desamortizador a lo largo del siglo XIX y de la síntesis más difundida sobre este tema, enfocado desde el punto de vista de la Historia económica. Es este un problema que ha atraído la atención de muchos especialistas, como revela el dato de una reciente bibliografía en la que se cuentan hasta 300 textos publicados, la mayoría de los últimos años, sobre la cuestión desamortizadora. Miguel Artola, Catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad Autónoma de Madrid, representa, en este

grupo de especialistas, a los historiadores que en las Facultades de Filosofía y Letras o de Geografía e Historia, se preocupan de subrayar la importancia que tiene la comprensión de los fenómenos económicos para interpretar el pasado. En su amplia bibliografía destacan los estudios sobre la revolución liberal, desde el punto de vista estrictamente constitucional hasta el hacedístico o el de acontecimiento político. En Historia económica, ha impulsado trabajos sobre la renta nacional en el Antiguo Régimen y el desarrollo del sistema ferroviario. Jordi Nadal(\*), Catedrático de Historia Económica de la Universidad de Barcelona, colaborador de Vicens Vives, es una autoridad reconocida internacionalmente en temas de historia de la población y es también el autor de la síntesis más difundida y más polémica sobre la revolución industrial o, mejor dicho, sobre el fracaso de la misma en la España del siglo XIX; habría que añadir a esto su contribución a la historiografía regional española, siendo autor de trabajos imprescindibles para el conocimiento de la minería y manufacturas andaluzas, de la siderurgia y el carbón asturianos, o la transformación industrial y urbana de Cataluña. Gabriel Tortella, catedrático de Historia Económica de la Universidad de Alcalá de Henares, se ha planteado, como eje de su investigación, el problema del moderno crecimiento económico de España en los siglos XIX y XX, en una línea próxima a especialistas de otros países, especialmente anglosajones. Dentro de sus trabajos, destacan los de contenido monetario y financiero, a los que ha atraído a un grupo de jóvenes investigadores. Felipe Ruíz Martín, primer Catedrático de Historia Económica en España, es una autoridad internacionalmente reconocida en el estudio de las finanzas y el dinero de los Austrias, así como en el de la demografía de los siglos XVI y XVII.

De estos autores exponemos una bibliografía que no pretende ser exhaustiva y que incorpora trabajos publicados solamente en libros.

(\*) El profesor Jordi Nadal no ha podido —por motivos personales plenamente justificados— sumar sus respuestas a las recogidas en esta breve encuesta. PAPELES DE ECONOMÍA ESPAÑOLA desea dejar constancia de: primero, la importancia de la línea de trabajo que en Jordi Nadal tiene a su más sobresaliente representante, y segundo, el pesar de su Consejo de Redacción porque esta laguna no se haya subsanado con la participación de algún otro investigador del mismo grupo. El Consejo de Redacción se puso en contacto con otros profesores (Jaume Torras), pero premuras de edición, por una parte, y obligaciones asumidas con anterioridad, por otra, han impedido que se cumpliera satisfactoriamente el deseo de PAPELES de ofrecer todas estas opiniones de las principales direcciones actuales de la Historia Económica española.